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de las personas hasta el último momento y de facilitar la posi-
bilidad de morir sin sufrimiento, morir en paz, a quien así lo 
haya decidido en el ejercicio de su libertad individual .

En el borrador se abordan cuestiones como el derecho a reci-
bir cuidados paliativos integrales, el derecho de la persona 
a realizar una planificación anticipada de decisiones con el 
personal que le atiende habitualmente y que se recoge en la 
historia clínica, el derecho a elegir el lugar donde recibirlo –
en una habitación de uso individual que garantice el confort 
y la intimidad adecuada o en el domicilio, con el seguimiento 
sanitario necesario– y la garantía de recibir el acompaña-
miento personal y espiritual que cada paciente estime .

Otro de los aspectos contemplados es evitar la llamada obsti-
nación terapéutica, cuando no exista la posibilidad de cura-
ción, mejoría o recuperación, respetando siempre la voluntad 
del paciente –esa es la clave– o, en su defecto, sus familiares 
o las personas que él designe .

Señorías, ninguna práctica encaminada a este tiempo de ser 
considerada fuera del respeto hacia la persona o fuera de 
la Declaración universal de los derechos humanos . Todo lo 
contrario: deben ser tenidas como buenas praxis clínicas y 
actuaciones profesionales, al amparo de la legalidad vigente .

Estamos ante un borrador de anteproyecto resultado de 
un proceso ampliamente participado, previo al trámite 
parlamentario que ustedes desarrollarán, al que sus seño-
rías también están invitados y que nace de abajo a arriba . 
Comienza en un grupo de personas expertas, pasa por cole-
gios profesionales, sociedades científicas, grupos políticos, 
sindicatos, movimientos sociales, etcétera, hasta la parti-
cipación de la ciudadanía a título individual . Es un proceso 
abierto, el cual la semana próxima continúa su recorrido, 
siendo revisado por el Comité de Bioética .

Y termino en estos segundos agradeciendo su participación 
y también del resto de parlamentarios que tuvieron a bien 
venir a dar su opinión y a escuchar todas las reflexiones que 
se realizaron en esa jornada en el aula magna de medicina, 
que creo que demostraron que la sociedad valenciana nece-
sita, más que merece, necesita una ley que hable de cómo 
termina nuestra vida .

Gracias . (Aplaudiments)

El senyor president:

Moltes gràcies, consellera .

Seguirem amb la pregunta 683, que formula la diputada 
Serna Serrano, Toñi, al conseller d’economia sostenible .

La senyora Serna Serrano:

Buenas tardes .

Gracias, presidente .

Buenas tardes, señor conseller .

Yo creo que ya somos todos muy conscientes de que esta 
sociedad, y por supuesto nuestra comunitat, que no está 
alejada de la realidad, encontramos ciudadanos y ciudada-
nas que tienen diferentes factores en el entorno de su vida, 
en su realidad social, en su formación, en su origen social, que 
les hace…, les instala en una mayor posibilidad de caer en la 
exclusión social .

Son personas que se encuentran a lo largo de su vida con 
mayores obstáculos, que les impiden completar su total incor-
poración a una vida social, laboral y personal realmente plena .

Señor conseller, en esta ocasión estoy hablando de estos 
grupos sociales, y uno de ellos son las personas con diver-
sidad funcional . No podemos obviar que la capacidad para 
llevar adelante sus propios proyectos personales y teniendo 
el derecho a poder alcanzar un nivel de vida, de calidad vida 
satisfactorio y con las menores dificultades posibles, y conse-
guir la inserción laboral debe ser uno de nuestros objetivos .

Reconozcamos todos y todas que las personas con diver-
sidad funcional siempre lo han tenido todo más difícil, y en 
el mundo y en el plano laboral todavía, si cabe, es más . Son 
personas que han sido fuertemente golpeadas por la crisis, 
incluso más que el resto de colectivos . Y en nuestra comunitat 
yo me atrevo a decir que seguramente más por la insensibi-
lidad y por la falta de acción política y efectiva de los gobier-
nos anteriores del Partido Popular en estos sectores de la 
población . Han sido muchos años, conseller, de discrimina-
ción, de recortes y de derroches .

Si observamos y tenemos en cuenta los datos que podemos 
encontrar a través del observatorio sobre discapacidad y 
mercado de trabajo en España, que nos vienen alertando de 
que la tasa de empleo en este propio colectivo se ha duplicado 
hasta alcanzar el 33% de la población activa, los datos son muy 
alarmantes, señor conseller, porque en la actualidad en nuestra 
comunitat más de cien mil personas con diversidad funcional se 
encuentran en edad para poder trabajar, pero el mercado labo-
ral todavía no les consigue dar una oportunidad .

Sé que estamos en una fase de recuperación y de alcanzar el 
pulso perdido en el mercado laboral, pero usted sabe igual que 
yo que todavía no es suficiente y que estamos instalados en la 
precariedad laboral de la que tantas veces hemos hablado y, 
señor conseller, a este colectivo les golpea todavía más .

Este incipiente contexto de recuperación del que le hablaba 
incide de manera negativa… no alcanza a este colectivo de las 
personas con diversidad funcional . Así creo, señor conseller, 
que todavía hemos de reconocer más que estamos hablando 
de muchas personas, de muchos valencianos y valencia-
nas que no logran completar y llevar a cabo sus proyectos de 
vida, ni su presente ni su futuro .

Nosotros, señor conseller, no podemos ni debemos renunciar 
al potencial laboral que supone este colectivo tan importante 
para nuestra población . Estamos hablando de personas que 
quieren trabajar, pero que todavía, desde el mercado laboral, 
se les añaden mayores obstáculos de los que ellos ya tienen 
por sí mismos .

Así que, señor conseller, estas personas quieren también poder 
trabajar y nosotros tenemos el deber y creo que la posibilidad de 
poner todos los mimbres para que ellos y ellas lo puedan hacer .
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Así que, por ello, señor conseller, nos gustaría conocer qué 
líneas de apoyo tiene previstas desde conselleria para fomen-
tar el empleo y la ocupación y opciones laborales para las 
personas con diversidad funcional .

Gracias . (Aplaudiments)

El senyor president:

Moltes gràcies, il·lustre diputada .

Honorable conseller, té vosté la paraula .

El senyor conseller d’Economia Sostenible, Sectors 
Productius, Comerç i Treball:

Gràcies, president .

Gràcies, senyora diputada, per la pregunta i per la sensibili-
tat de cara a la gent que té problemes molt més greus per a 
trobar feina que les persones que podíem dir són normals, 
que també en estos moments en tenen .

Sap vosté que una de les línies prioritàries del Consell és el fer 
polítiques o tirar endavant polítiques per a guanyar una ocupa-
ció de qualitat i estable, però si parlem de gent amb diversi-
tat funcional, encara més tenim eixa sensibilitat i, sobretot, 
perquè estes persones la veritat és que troben moltíssimes 
més dificultats en aquesta societat per a poder inserir-se.

Però vaig a dir-li que des d’eixa sensibilitat, i des del Servof 
bàsicament, hem tirat endavant i estem tirant endavant unes 
accions que ara intente explicar-li . Accions que estaran pres-
supostades per al 2017 en més de 24,5 milions d’euros, com 
ja supose que deuen vore en el pressupost .

Per una banda, tenim el programa Integrem, que consisteix en 
la realització d’itineraris integrats d’inserció laboral específics 
per a col·lectius de persones en risc d’exclusió social, dins del 
qual una part molt important es destina a persones amb diver-
sitat funcional, amb una dotació total de 3 milions d’euros .

Per una altra part, amb el suport al manteniment dels prop 
de 5 .000 llocs de treball en els centres especials d’ocupació 
inscrits en el registre específic que La Generalitat té. Aquest 
suport consisteix en la subvenció del 50% del valor correspo-
nent al salari interprofessional .

Aquestes ajudes, a més a més, es complementen amb el 
recolzament per a la creació i manteniment de les unitats de 
suport a l’activitat professional dels treballadors amb diver-
sitat funcional dels centres especials d’ocupació, amb 1 .200 
euros d’ajuda per treballador amb diversitat funcional . La 
dotació prevista per a aquest programa és de 19,5 milions 
d’euros, 4 milions més que fa dos anys .

En tercer lloc, el programa de suport a la contractació inde-
finida en empreses ordinàries dels treballadors i treballado-
res provinents dels centres especials d’ocupació . Volem que 
s’inserisquen en la societat, afavorint el trànsit dels matei-
xos al mercat laboral ordinari i possibilitant, al mateix temps, 

l’accés de nous treballadors i treballadores amb diversitat 
funcional al model d’ocupació protegida dels centres especi-
als d’ocupació .

Aquest programa consisteix en el suport màxim de 7 .814 
euros per contracte a jornada completa i està inclòs en la 
dotació anterior de 19,5 milions d’euros .

També el programa de suport a la contractació de persones 
aturades amb diversitat funcional en empreses ordinàries, 
amb una dotació d’1 .900 .000 euros, que respecte als dos 
darrers anys ha apujat en 1,3 milions d’euros .

 Aquest programa inclou el suport a la contractació inde-
finida, amb el 80% del salari mínim interprofessional, que 
s’eleva al cent per cent per a persones amb diversitat funci-
onal severa; el destinat a la transformació de contractes 
temporals en indefinits, amb la mateix quantitat d’ajudes, i el 
suport a la contractació temporal amb la mateixa quantitat 
d’ajudes que els contractes indefinits.

Per últim, el suport a l’adaptació de llocs de treball i elimina-
ció de barreres arquitectòniques per a adequar l’entorn labo-
ral a les persones amb diversitat funcional, fins a un màxim 
de 902 euros per lloc adaptat i 1 .803 euros si es tracta d’un 
lloc corresponent a un dels centres especials d’ocupació, amb 
una dotació total de 100 .000 euros per a 2017 .

Vosté ho sap, però ho torne a repetir . Les persones i les 
persones amb diversitat funcional són una vertadera priori-
tat per a aquest Consell .

Moltes gràcies . (Aplaudiments)

El senyor president:

Moltes gràcies, conseller .

Senyories, passem a la pregunta 692, que formula l’il·lustre 
diputat Daniel Geffner a la consellera de sanitat universal .

Senyor Geffner, té vosté la paraula .

El senyor Geffner Sclarsky:

Gràcies, president .

Buenas tardes, señora consellera .

Hoy el Grupo Parlamentario Podemos-Podem vuelve a traer 
a este pleno una situación grave y que nos preocupa seria-
mente: el inicio del colapso de la asistencia sanitaria y social 
dada por AFEMA, Asociación de Familiares y Enfermos 
Mentales de Alicante .

Esta es la tercera ocasión que tratamos este grave problema 
de asistencia social y sanitaria a un colectivo vulnerable, como 
es el de los enfermos con trastornos mentales, de Alicante .

La primera vez fue una pregunta, ante el pleno, a la consellera 
de sanidad . La segunda fue una interpelación a la consellera 


